

REPUBLICA DE CHILE

MINISTERIO DE ECONOMIA
FOMENTO Y RECONSTRUCCION
GABINETE DE MINISTRO

ARCHIVO

Santiago, 5 de mayo de 1993

Señor
Carlos Bascuñan E.
Jefe de Gabinete de
S. E. el Presidente de la República
Presente

Señor Jefe de Gabinete:

REPUBLICA DE CHILE			
PRESIDENCIA			
REGISTRO Y ARCHIVO			
NR.	93/9449		
A:	05 MAY 93		
P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>		

Por instrucciones del Ministro de Economía Sr. Jorge Marshall R., tengo el honor de hacerle llegar el borrador del discurso de S.E. el Presidente de la República en la apertura del octavo congreso mundial de productividad en Suecia.

Muy atentamente,

Ramon Barcelo A.
RAMON BARCELO A.
Asesor

BORRADOR DISCURSO S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

EN APERTURA OCTAVO CONGRESO MUNDIAL DE PRODUCTIVIDAD

SUECIA

Es para mí un alto honor acompañarlos en la apertura de este Octavo Congreso Mundial de la Productividad, el cual convoca a especialistas de todo el globo para abordar un tema tan determinante para el desarrollo y prosperidad de nuestros países.

Agradezco la invitación que se me ha extendido para estar hoy aquí presente y felicito a la Real Academia Sueca de Ingeniería y a la Confederación Mundial de Ciencias de la Productividad por esta brillante iniciativa.

Quisiera compartir brevemente con ustedes algunas reflexiones respecto de cuáles son, a nuestro juicio, los grandes desafíos que enfrentan en la actualidad los países en desarrollo. Estos desafíos nos parecen que están altamente relacionados con los temas que serán analizados por ustedes.

1. Un primer desafío, sin duda, dice relación con la ampliación del comercio internacional, lo cual resulta fundamental para dar viabilidad a las economías abiertas en proceso de desarrollo.

Para los cada vez más numerosos países que han escogido la apertura comercial y el desarrollo exportador como pivotes de su crecimiento, y que han reorientado paulatinamente sus actividades productivas hacia sectores internacionalmente competitivos -- muchas veces con duros sacrificios--, resulta esencial que sus exportaciones puedan gozar de un amplio acceso a los mercados externos.

El proteccionismo es especialmente amenazante para los países más pequeños que dependen fuertemente del dinamismo de su sector exportador. Resultaría dramático que las tendencias hacia mayores dificultades que se aprecian en algunos mercados mundiales y las tensiones comerciales resultaran en un incremento de los niveles de protección, ya sea expresado en mayores aranceles, subsidios, cuotas o cualquier otra forma de barreras.

Es por ello que asignamos la máxima relevancia a las negociaciones multilaterales que se desarrollan en el marco de la Ronda Uruguay del GATT. La liberalización del comercio mundial y la integración económica tienen la máxima prioridad para nuestros países.

2. El logro de la estabilidad política y la creación de consensos amplios respecto de las estrategias y políticas que se llevan a cabo, es otro de los temas cruciales para el devenir de nuestros países.

Ambos elementos son básicos para crear un clima de confianza que reduzca la incertidumbre, y permita a los diversos actores proyectarse en el tiempo, mirar más allá de la coyuntura, tomar mejores decisiones, y abordar las tareas de largo plazo.

3. Por último, el avance hacia mayores niveles de equidad, es decir la rápida difusión de los beneficios del crecimiento y la generación de mayores oportunidades para el conjunto de la sociedad, ya no es sólo un imperativo moral.

Combinar crecimiento con equidad es el camino más adecuado para reducir los niveles de pobreza y superar la amenaza que ella encarna para la estabilidad política y social de los países.

En el mundo contemporáneo, los sistemas económicos que se desarrollan y enfrentan exitosamente la competencia internacional son aquellos que han logrado proyectarse hacia el mundo con estabilidad económica e institucional y con bienestar social.

4. La productividad es lo que permite articular y dar cuenta de los tres temas anteriores, esto es, alcanzar una sólida inserción de nuestros países en el comercio mundial, avanzar en la equidad y lograr, por ende, una mayor estabilidad política y social.

En efecto, la experiencia internacional nos enseña que el crecimiento económico y el mejoramiento sostenido del nivel de vida de los países, ha pasado a depender crucialmente de los aumentos de productividad que éstos alcancen y de la rapidez con que logran incrementar la capacidad de producir. Esta es definitivamente, y más allá de factores coyunturales, la base de la competitividad duradera y también la base para una expansión de largo plazo de nuestras economías. Es duro, pero no hay otro camino.

Los aumentos de productividad permiten que la gente pueda alcanzar mejores remuneraciones, mayores oportunidades y condiciones de vida superiores.

5. Lograr lo anterior requiere, en primer lugar, invertir en capital humano. La educación, formación y capacitación de recursos humanos pasa a constituir una dimensión central para alcanzar este propósito.

El desarrollo de ventajas competitivas basadas en incrementos de productividad, exige contar con habilidades y capacidades técnicas más avanzadas, y por tanto, genera una mayor demanda de personal especializado y altamente entrenado; con una actitud favorable al cambio y con la suficiente flexibilidad para adecuarse con rapidez a los dinámicos requerimientos de los mercados y la actividad productiva.

Estas nuevas exigencias han puesto en tensión los sistemas educacionales y de capacitación laboral vigentes en todo el mundo. En este camino parecen descartadas las fórmulas conocidas y no cabe más que el desarrollo de soluciones propias.

6. La innovación tecnológica surge como otra de las herramientas importantes para lograr aumentos de productividad sistemáticos. En este plano, la introducción de nuevos productos, procesos o formas de organización, o el mejoramiento de cualquiera de éstos componentes tiene la mayor importancia.

El mundo ha entrado en un nuevo proceso, en el cual la actividad económica demanda e incorpora cada vez más conocimientos, más tecnologías. Tenemos que prepararnos para esta nueva realidad, de carácter irreversible y que se intensificará a futuro.

Elevar los esfuerzos que las empresas realizan en el ámbito de la innovación, ya no tan sólo las grandes sino particularmente las medianas y pequeñas, pasa a tener una alta prioridad. Es urgente también mejorar la vinculación entre los sistemas científico-tecnológico y las empresas.

Una dimensión especialmente relevante de la innovación, talvez menos tratada y que deberemos mirar con mayor atención, es la que dice relación con el cambio en las organizaciones y en las formas de gestión.

La experiencia ha ido revelando que la adecuación de las organizaciones y de los enfoques de gestión son un prerequisite, o al menos un elemento absolutamente complementario, para aprovechar plenamente el impacto de las innovaciones tecnológicas más duras que están generalmente asociadas a la introducción de nuevos equipos y procesos.

7. En estas materias, Chile ha ido avanzando dando pasos significativos en los últimos años.

El sector externo ha constituido el eje central del muy favorable desempeño de la economía chilena. Las exportaciones han sido nuestro mayor factor de dinamismo desde mediados de los ochenta. En los últimos siete años nuestro producto ha crecido a una tasa promedio sobre el 6%, en tanto las exportaciones lo han hecho a un 14%. Este dinamismo se expresa también en una importante diversificación de nuestras exportaciones, tanto en términos de productos y mercados como también del número de empresas exportadoras.

El desempleo se sitúa a nivel del 4%, lo que, sumado a los altos niveles de utilización de la capacidad instalada, reafirma para nosotros el desafío de la productividad, cuyo crecimiento en los últimos tres años ya alcanza en promedio a un 4% anual.

En el campo de la promoción de la innovación tecnológica, hemos desarrollado un conjunto de iniciativas, entre las cuales figura la creación de nuevos fondos de financiamiento para actividades de investigación aplicada y desarrollo tecnológico, junto al perfeccionamiento de nuestra legislación sobre propiedad industrial.

El mejoramiento de la calidad es otra de las áreas que hemos ido desarrollando, dada su importancia para mantener y profundizar nuestra actividad exportadora.

En el ámbito educacional y de la capacitación, el Gobierno está llevando adelante una iniciativa de largo plazo destinada a mejorar la calidad del sistema educativo chileno. Complementariamente, se ha desarrollado un programa masivo de capacitación de jóvenes trabajadores.

Otra aspecto clave de la política que hemos aplicado apunta a la armonización de un rápido crecimiento con mejoramientos reales del bienestar social y material de los chilenos. La más efectiva de las iniciativas sociales resulta del propio crecimiento económico, el cual ha generado nuevos empleos y ha elevado los ingresos reales. Adicionalmente, durante estos años, el gobierno ha aumentado el gasto social, lo que constituye en realidad una inversión en capital humano que apoya el proceso de crecimiento.

Estoy convencido que uno de los más valiosos activos con que cuenta hoy nuestro país, está dado por el hecho que, tanto chilenos como inversionistas extranjeros, han aprendido que la estabilidad depende del desarrollo y de la consolidación de un sistema democrático, en el marco de una economía de mercado con un fuerte sentido social.

Muchas gracias.